



Córdova, el conspirador

Segunda parte y última
Por Guillermo Buendía*

El Informe del Departamento de Estado 2022 sobre la situación de derechos humanos fue utilizado para atacar las reformas electorales aprobadas y sustentar las acusaciones contra el gobierno del presidente López Obrador sobre los riesgos a los que es sometida la democracia mexicana debido a los intentos de destruir al INE. La concurrencia de estos y otros sucesos acompañó la gira de Lorenzo Córdova a Estados Unidos, escasos días antes de terminar su período de nueve años.

Las afirmaciones de violaciones contenidas en el Informe del "departamentito" que legisladores y dirigentes de oposición incorporaron a la campaña mediática dirigida a justificar la esperada inaplicación de las reformas político-electorales ya aprobadas, contribuyeron a fortalecer las posturas de los partidos Revolucionario Institucional y Acción Nacional, manifestadas en el debate parlamentario de la Cámara de Diputados, para deslegitimar el proceso de elección de los cuatro consejeros del INE. Y la resolución del ministro Javier Laynez Potisek de suspender las reformas del Plan B -"se trata de la posible violación a los derechos político-electorales de la ciudadanía"- está alineada al resolutorio del Informe del Departamento de Estado norteamericano.

Ese "departamentito" estuvo detrás del golpe de Estado perpetrado contra el gobierno socialista del presidente Salvador Allende,



el 11 de septiembre de 1973, e imponer una junta militar encabezada por Augusto Pinochet, cuando los intereses vitales de la AT&T se vieron amenazados por la nacionalización de la industria del cobre; planeó la invasión de Panamá para detener a Manuel Antonio Norriega; respaldó el golpe de Estado militar en Argentina ejecutado por Jorge Rafael Videla y asesoró a la Triple A; envió asesores norteamericanos encubiertos para exterminar la guerrilla de Ernesto Che Guevara y asegurar su asesinarlo; y operó la red mafiosa Irán-contras.

El Departamento de Estado y el brazo ejecutor de operaciones clandestinas (la División de Actividades Especiales de la CIA) son responsables de instrumentar procesos para desestabilizar gobiernos progresistas latinoamericanos. La pantalla es la defensa de los derechos humanos violentados por dictaduras o regímenes autoritarios, presionados después para promover "la democracia bajo los principios del liberalismo económico." De ahí la importancia de asignar a las funciones de la OEA y otros organismos no gubernamentales roles para incidir en los asuntos internos de los países de América Latina (Luiz Inácio Lula da Silva, de Brasil; Pedro Castillo, de Perú; Luis Arce, de Bolivia; Alberto Fernández, de Argentina; Gabriel Boric, de Chile; Gustavo Petro, de Colombia; Xiomara Castro, de Honduras). Y uno de esos "métodos blandos" es legitimar, a través del discurso de la modernidad democrática, el establecimiento legal de sistemas electorales que permitan erigir gobiernos sostenidos por las oligarquías locales representadas en la amplia gama de partidos derechistas (Partidos y sistema de partidos en América Latina. Éxito electoral y cambio político 1988-2016, Aldo Adrián Martínez Hernández, México, IEEM, 2022). Y este aspecto concebido por el Democracy Program de la era Reagan sigue asumido por la "prensa libre" al reproducir la ideología del Consenso de Washington.

El viaje de Córdova Vianello fue justificado a través de un comunicado de prensa.

Conocedor del complejo estado que guardan las relaciones política en pugna por la lucha presidencial, incluyendo acuerdos con dirigentes partidistas de oposición -algunas conversaciones privadas grabadas y filtradas a los medios- dan cuenta de los riesgos de intercambiar información con los organismos enlistados en el programa de reuniones. Más cuando el exdirector de la CIA, Mike Pompeo, también secretario del Departamento de Estado del gobierno de Trump, reveló en su libro los entretelones de los acuerdos migratorios entre México y Estados Unidos; los reportes elaborados por la embajada norteamericana en México y enviados a Washington sobre los riesgos derivados de las reformas electorales; la polarización de las fuerzas políticas por ascender o retener el poder, resultado de la confrontación de dos proyectos de nación opuestos, son aspectos que evalúan los servicios de inteligencia -validando las percepciones de la "prensa libre" de no tocar el sistema electoral- los motivos de Córdova Vianello fueron calificados de conspiratorios por el presidente López Obrador.

El contexto de antecedentes políticos, diplomáticos y judiciales de las relaciones contemporáneas con Estados Unidos traduce el delicado manejo que se ha de dar a las reuniones del consejero presidente del INE con organizaciones extranjeras para tratar asuntos relacionados con políticas y acciones electorales de nuestro país. Aunque la revisión política se haga después de que Lorenzo Córdova haya dejado la presidencia del Consejo General del INE, es imperativo reconstruir la autonomía del Instituto como órgano del Estado mexicano, y reformar éste ajeno a "la prevalencia hegemónica" de una minoría partidaria que ostentó una falsa representación política en los últimos treinta y cinco años, la cual encontró en la postura de Córdova un aliado incondicional para inclinar las funciones del Instituto a favor de la partidocracia, acusando embates desde el poder para "descalificar y minar la credibilidad del" árbitro electoral.

En la última sesión del Consejo General del INE presidida por Lorenzo Córdova se dio carpetazo al caso Odebrecht. Con esta deci-



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

INDEPENDIENTE

8

11/04/2023

COLUMNAS
Y
ARTÍCULOS